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Искусство обучения штука весьма и весьма тон-
кая, равно как и ответственная, думаю, с этим никто 
спорить не будет. И успех в этой сфере обусловить 
исключительно наличием дуэта «педагог — ученик» 
невозможно. Почему? Ответ прост, он всплывет сам 
собой, как только вы вспомните годы собственной 
учебы в школе, институте, на каких-либо курсах — не 
имеет значения. Необходимо обеспечение учебного про-
цесса соответствующим наглядным, методическим, 
учебным материалом.

Истина эта — прописная, но наслоение на нее пот-
ребностей каждого отдельно взятого учебного заведения 
очерчивает перед ним собственные задачи. 

Сегодня один из основных акцентов в системе 
образования в НФаУ ставится на самостоятельную 
работу студентов как наиболее эффективную форму 
обучения. Результат ее напрямую зависит от качествен-
ного уровня учебной литературы. Это во-первых.

Во-вторых, на месте наука не стоит. И, независи-
мо от скорости ее движения, время от времени возни-
кает потребность в «осовременивании» и дополнении 
уже изложенных в научной и учебной литературе фак-
тов. Не будем забывать, что наш университет уника-
лен и, несомненно, авторитетен. Здесь работают уче-
ные с мировыми именами, имеющие колоссальный 
опыт, испытывающие потребность поделиться им,  
а также собственными открытиями с коллегами и уче-
никами… Не по телефону же, в самом деле! 

И последнее: ежегодно возрастает поток иностран-
ной молодежи в наш университет, внедрено обучение 
на английском языке, что вызывает необходимость 
адаптировать учебную литературу к новым требовани-
ям, в первую очередь языковым.

— Именно всем этим была продиктована необхо-
димость создания при НФаУ издательского центра, — 
рассказывает его директор Александр Михайлович 
Котенко. — До 1991 года все учебные заведения цент-
рализовано, как правило, из Москвы, обеспечивались 
всем, в том числе литературой. Когда Советский Союз 
распался и эта отлаженная система перестала рабо-
тать, остро стал вопрос издания новых и переиздания 
существующих учебников, разнообразных пособий  
и методических рекомендаций… Приказом от 18 ок- 

тября 1993 года по НФаУ (в то время УкрФА) сфор-
мировано в структуре университета наше подраз-
деление. 

— Период становления был сложным, как впро-
чем у любого формирующегося организма, — вспоми-
нает выпускающий редактор издательского центра Нина 
Ивановна Голубева, которая работает здесь с первого 
дня. — Это сегодня в нашем распоряжении современные 
принтеры и ксероксы, компьютеры с программным обес-
печением, позволяющим работать с графическими объ-
ектами любой сложности, многоуровневыми формулами. 
Сейчас техникой мы обеспечены отлично. А начинали 
практически с нуля: работали на пишущей машинке… 

Коллектив издательского центра небольшой, но, 
по словам Нины Ивановны, дружный.

— А иначе и быть не может, мы же много лет 
работаем вместе, привыкли друг к другу, притерлись.  
И еще: климат в коллективе, на мой взгляд, не в послед-
нюю очередь зависит от руководителя. Наш Александр 
Михайлович — замечательный человек, под его нача-
лом работать легко.

В соответствии с задачами руководства НФаУ по 
обеспечению всех дисциплин комплектом «учебник —  
учебное пособие — методические рекомендации», а также 
выпуска учебной литературы для иностранцев на англий-
ском языке, издательский центр определил приоритетные 
направления своей деятельности. На сегодня учебный про-

цесс почти на 100% обеспечен собственной литературой. 
Только в 2007 году из печати вышло 106 изданий общим 
тиражом более 40 тысяч экземпляров. Все учебники и боль-
шинство учебных пособий имеют грифы МОЗ и МОН.

С 2007 года издательским центром внедрена редак-
ционная допечатная подготовка англоязычных изданий. 

— Так, в прошлом году, — говорит Н.И. Голубева, —  
выпущены «Неорганическая химия», «Биофизика», 
«Биология с основами генетики» и другие учебники, учеб-
ные пособия и лекции на английском языке. Параллельно 
с этим мы занимаемся выпуском разнообразной инфор-
мационной и рекламной продукции, необходимой наше-
му университету, печатаем все без исключения бланки 
для нужд и университета, и колледжа, — продолжает 
Нина Ивановна. — К 200-летию НФаУ при непосред- 
ственном участии издательского центра вышло более  
20 юбилейных изданий, некоторые из них — уникальны, 
например, «Фармацевтична енциклопедія», справочник 
«Лекарственные препараты Украины» и другие. Такие 
издания — гордость нашего университета, как и развер-
нутая выставка учебной литературы, которая постоянно 
пополняется новыми изданиями ученых НФаУ. 

Современному учебному процессу требуется обес-
печение учебной литературой не только на бумажных 
носителях, а и в электронном виде. Решением этой 
задачи также занимается издательский центр. Первым 
шагом в этом направлении стало формирование и 

выпуск электронной библиотеки 
всех учебных изданий НФаУ, кото-
рая вышла в 2007 году тиражом в 
две тысячи экземпляров на двух 
дисках: «Гуманітарні і фундамен-
тальні дисципліни» и «Професійно 
орієнтовані дисципліни». Диски 
поступили в фонд библиотеки.

— Нашли свою аудиторию  
и достойно представляют достиже-
ния ученых НФаУ, НАН Украины, 
вузов и НИИ Украины научные 
журналы, которые издаются в 
нашем издательском центре, — рас-
сказывает А.М. Котенко. — Это 
«Вісник фармації», «Клінічна 
фармація», «Журнал органічної та 
фармацевтичної хімії». Каждый 

выходит четыре раза в год. Кстати, эти периодические 
издания также имеют электронные аналоги в фонде 
университетской библиотеки.

Следует отметить, что журналы признаны ВАК 
Украины, реферируются в «Українському рефера-
тивному журналі», а также в реферативных журналах 
«Хімія» и «Chemical Abstract». 

Закончить это небольшое повествование об изда-
тельском центре НФаУ хочу несколькими весьма пока-
зательными цифрами и фактами.

За 15 лет своего существования издательским 
центром НФаУ выданы 90 учебников, 464 учебных 
пособия, 32 монографии, 426 методических реко-
мендаций, 269 прочих изданий, всего — 1329 единиц 
печатной продукции общим тиражом около милли-
она экземпляров! Неоднократно учебная литература, 
написанная учеными нашего университета и изданная 
издательским центром, отмечалась различными награ-
дами, в том числе Государственной премией Украины.

Учебной литературой, выданной издательским 
центром НФаУ, пользуются несколько поколений сту-
дентов не только нашего университета, а и фармацевти-
ческих факультетов других учебных заведений и многих 
вузов другого профиля, например, Харьковского наци-
онального университета имени В.Н. Каразина и Киево-
Могилянской академии. Это свидетельствует о том, 
что информационное наполнение и полиграфический 
уровень выполнения изданий НФаУ находятся на высо-
чайшем уровне.

Редакция газеты поздравляет коллектив издатель-
ского центра с 15-летием и желает творческого вдохнове-
ния в работе, здоровья.

Елена Митина

ИЗдАТЕЛЬСкОМУ ЦЕНТРУ НФаУ — 15 ЛЕТ

«Ефективність використання маркетингу та логіс-
тики фармацевтичними організаціями» — під такою 
назвою пройшла у НФаУ 21 жовтня науково-практич-
на конференція. Її організатором виступила кафедра 
менеджменту та маркетингу у фармації, до участі у 
роботі конференції були запрошені як фахівці-науковці 
та викладачі аналогічних кафедр інших навчальних 
закладів України зі Львова, Одеси, Києва, Донецька, 
так і спеціалісти-маркетологи великих фармацев-
тичних підприємств, наприклад, ВАТ «Фармак», КП 
«Луганська обласна «Фармація», ТОВ ФК «Здоров’я», 
ЗАТ «Київський вітамінний завод», Фармацевтична 
маркетингова група «Бізнес-кредит» та інші.

«Сучасні тенденції розвитку фармацевтичного 
ринку, позначені появою певних кризових явищ, зни-
женням курсу акцій відомих фармацевтичних компаній, 
зростанням конкуренції, зменшенням розробок оригі-
нальних лікарських препаратів на користь генериків, 
підвищеними вимогами держави до ціноутворення на 
ліки тощо, ставлять нові завдання в управлінні галу-
зевих підприємств, а відтак і зумовлюють необхідність 
удосконалення маркетингових служб, на дослідженнях, 
прогнозах, аналітичних висновках яких і має базуватися 
діяльність суб’єкта господарювання», — окреслюючи 
проблему в цілому, відкрила доповіддю конференцію 

завідувач кафедри менеджменту та маркетингу у фарма-
ції НФаУ професор З.М. Мнушко.

Зоя Миколаївна зазначила, що процес організації 
маркетингових відділів на вітчизняних фармацевтичних 
виробничих та оптових підприємствах почався у 90-ті ро- 
ки минулого століття і триває до цього часу. Згідно з дослі- 
дженнями, проведеними очолюваною нею кафедрою, 
тільки кожне п’яте підприємство (респондентами висту-
пили керівники 50 українських оптових фармацевтичних 
фірм) має відділ маркетингу. Лише третина керівників 
складають кошторис витрат на маркетингові заходи. Для 
виробничих підприємств  цей показник складає від 3 до 
5% загального обсягу прибутку підприємства. Виконувані 
службами маркетингу функції невідповідні тим, які 
повинні на них покладатися, до маркетингової діяльності 
нерідко залучаються спеціалісти без відповідної освіти. 
Нульовий результат від недосконалої маркетингової діяль-
ності — це найкраще, на що можна сподіватися. 

Поміж інших складових підвищення ефективності ро- 
боти маркетингових служб, покликаних забезпечувати 
зв’язок підприємства із зовнішнім середовищем, з роз-
витком ринку, З.М. Мнушко назвала, зокрема, техно-
логію CRM (управління відносинами з клієнтами та 
клієнтських баз аптек) як один із пріоритетних напрямів 
маркетингу, запропонувала до уваги присутніх останні 
науково-методичні розробки кафедри менеджменту та 
маркетингу у фармації НФаУ.

Переконливо аргументуючи факти конкретними 
цифрами, охарактеризувала тенденції фармацевтичного 
ринку України в першому півріччі поточного року канди-
дат медичних наук маркетинг-директор Фармацевтичної 
маркетингової групи «Бізнес-кредит» І.В. Дерев’янко. 
Доповідач зазначила, що за цей час роздрібний фарма-
цевтичний ринок продовжував зростати, особливо значні 
темпи приросту спостерігалися у лютому та березні; мак-
симальні об’єми продаж припали на препарати, що діють 
на серцево-судинну, дихальну, травну системи. Обсяги 
реалізації закордонних та вітчизняних препаратів збільши-

лися в порівнянні з аналогічним періодом минулого року 
на 44% та 33% відповідно. Разом з тим, частка українсь-
ких лікарських засобів зменшилася на 1,4%, знов таки в 
порівнянні з 1 та 2 кварталом 2007 року. В групі імпор-
тних препаратів спостерігається більш виражене зрос-
тання цін: у середньому на понад 25%. Підсумовуючи 
аналітичну інформацію доповіді, І.В. Дерев’янко назва-
ла ТОП-20 фармацевтичних компаній, в якій група 
лідерів залишилася незмінною, та ТОП-20 лікарських 
препаратів, котра й надалі складається з медикаментів 
зарубіжного виробництва; єдиний виняток — українсь-
кий препарат Ентеросгель (Креома-фарм).

Підвела підсумки комплексу досліджень, спрямо-
ваних на вивчення та оцінку ризиків, що супроводжу-
ють появу та просування на ринку нових лікарських 
засобів, у своїй доповіді кандидат фармацевтичних наук 
доцент кафедри менеджменту та маркетингу у фармації 
НФаУ О.М. Євтушенко, підкресливши, що виведення 
на ринок інноваційних медикаментів супроводжується 
як низкою класичних ризиків, пов’язаних з підпри-
ємницькою діяльністю як такою, так і низкою спе-
цифічних ризиків. Серед них доповідач виділила зміну 
фізико-хімічних параметрів лікарського засобу через 
порушення чи недосконалість технологічного процесу, 
недостатнє патентування усіх видів рішень, застосова-
них при створенні нового препарату тощо. Мінімізація 
ризиків — одне із завдань служби маркетингу.

Практичним досвідом поділилася з учасниками 
конференції керівник відділу маркетингу КП «Луганська 

обласна «Фармація» С.В. Барнатович. Вивчення попиту 
на лікарські засоби, планування асортименту підпри-
ємства, маркетингові дослідження конкурентоспромож-
ності медикаментів, ексклюзивні проекти просування 
нових препаратів, розробка цінової політики — це 
основні складники концепції маркетингу «Луганської 
обласної «Фармації», яку на підприємстві вибудовують 
на стратегії лідера. 

Деякі доповідачі обрали для обговорення логіс-
тику як важливу ланку в управлінні суб’єктами 
фармацевтичного ринку. Послідовно і ґрунтовно 
проаналізувала актуальні завдання і проблеми логіс-
тики кандидат фармацевтичних наук доцент кафед-
ри менеджменту та маркетингу у фармації НФаУ 
Л.П. Дорохова. Доповідач повідомила про розробки 
на основі теорії нечітких множин теоретичних засад та 
інструментів практичного моделювання низки логіс-
тичних завдань, котрі постають перед оптовими фар-
мацевтичними організаціями. Це, зокрема, дозволяє 
здійснювати регулярний моніторинг якості логістич-
ного обслуговування, а отже, його коректування в 
бік покращення. Л.П. Дорохова резюмувала підсумки 
практичного застосування запропонованих методик 
на оптових фармацевтичних фірмах: маршрутизація 
при транспортуванні медикаментів до аптек-клієнтів 
знизила витрати на перевезення на 3–5%, сегментація 
аптек-клієнтів зменшила час оформлення замовлень 
та прийняття комерційно-управлінських рішень на  
8–13%, а впроваджений моніторинг якості обслу-
говування засобами нечіткого моделювання змен-
шив претензії аптек-клієнтів до фірми з 10–15 до 3– 
5 випадків на 100 замовлень і т. п. Усе це свідчить про 
ефективність використання розроблених методик.

Серед великої кількості заявлених доповідей кожна 
наступна була унікальною на пленарному засіданні, 
хоча підпорядковувалася єдиній тематиці. Фахівці 
ділилися досвідом, власними розробками, піднімали 
проблеми ще досить юної в Україні науки — маркетин-
гу, без якої стабільне і довгострокове функціонування 
підприємства неможливе. 

Олена Яковлєва

УПРАВЛІННЯ ФАРМАЦЕВТИЧНИМИ ПІдПРИЄМСТВАМИ 
В УМОВАХ РИНкУ: ВЧОРА, СЬОГОдНІ, ЗАВТРА



� молодІсть фаРмацІЇ

Делегация Латвийского университета г. Риги  
в составе профессора медицины Вии Клуса 
(Департамент фармакологии, факультет медицины), 
профессора медицины Руты Мученице (Департамент 
фармации, факультет медицины), профессора меди-
цины Лиги Кригэре (Департамент фармации, факуль-
тет медицины), профессора медицины Гинты Тора 
(Академический департамент) 23 октября посетила 
НФаУ. Основной целью визита латвийской делегации 
стало знакомство со структурой университета, обсуж-
дение направлений двустороннего сотрудничества, 
также гостей интересовали вопросы аккредитации 
вуза, программа обучения наших студентов в рамках 
Болонской системы.

Во время официальной части встречи ректор 
НФаУ, профессор В.П. Черных отметил: «На сегод-
няшний день наш университет является ведущим 
не только в Украине, но и во многих странах мира. 
Мы делаем все возможное, чтобы с достоинством и 
честью представлять фармацевтическое образование 
на мировом рынке. В Украине только 340 вузов  
имеют III–IV уровень аккредитации, в нашем госу-
дарстве 18 медицинских вузов и только 1 фармацев-

тический. Мы гордимся уникальным профессорско-
преподавательским составом университета, 100% 
методическим обеспечением, материальной базой 
университета». 

Валентин Петрович также ознакомил гостей со 
специальностями университета. 

Об особенностях образования в Латвийском 
университете рассказала профессор медицины Рута 
Мученице: 

— На факультете медицины студент занимается  
40 часов в неделю, из которых 20 часов составляет 
самостоятельная работа и 20 часов отводится на 
контактное время с преподавателем. Программа обу-
чения студентов организована следующим образом: 
А-часть — обязательные курсы, Б-часть — студенты 
самостоятельно регистрируются, С-часть — курсы, 
на которых студент может свободно выбирать дис-
циплину с другого факультета: например, эконо-
мику с экономического факультета, биологию —  
с биологического и т. д. Таким образом, в программе 
обучения студента работают совместно коллективы 
разных факультетов. 

Мы набираем около 50 студентов на І курс факуль-
тета. Стоимость обучения приблизительно 3 000 долла-
ров, 25% составляет государственное финансирование 
студентов, остальные учатся на контракте. Университет 
имеет две ступени образования: 3 года — бакалавр плюс 
2 года — магистр.

В.П. Черных: — У нас пятилетнее образование, 
после которого выпускник получает квалификацию 
специалиста. Колледж, который входит в состав НФаУ, 
осуществляет подготовку младшего специалиста и ба-
калавра, а у Вас кого готовят колледжи? 

Рута Мученице: — После окончания колледжа 
студент получает квалификацию ассистента фарма-
ции. Если он хочет поднять свой квалификационный 
уровень и стать магистром, то поступает в университет 
на І курс и учится, соответственно, 5 лет, программа 
обучения не сокращается.

В.П. Черных: — Налажено ли сотрудничество  
с университетами других стран?

Рута Мученице: 
— У нас осущест-
вляется программа 
по обмену препода-
вателей с Франци- 
ей, Голландией, 
Швецией, Болгари- 
ей, Португалией, 
действует прог- 
рамма Фулбрайта. 
Получив степень 
бакалавра, наш сту- 
дент продолжает 
обучение в магист-
ратуре или по жела-

нию уезжает учиться за границу. В Европе доверя-
ют уровню нашей подготовки бакалавра. Другой 
вопрос, что студенты не очень активно едут за 
рубеж. Причина в том, что большинство студентов 
совмещает учебу с работой. 

В ходе диалога были обговорены вопросы адап-
тации учебного плана к студентам, приехавшим из-за 
границы, учебной программы по дисциплинам; воп-
росы практики, которая в Латвийском университете 
является непрерывной и длится 6 месяцев; продол-
жительности лекций и др.

В рамках программы гости из Латвии посети-
ли кафедру биологической химии, фармакологии, 
химии природных соединений, фармакогнозии, поз-
накомились с презентационной учебно-методичес-
кой литературой.

Надеемся, что сотрудничество НФаУ — Латвийский 
университет найдет свое продолжение как в обмене 
студентами наших стран, так и в сотрудничестве между 
преподавателями наших университетов.

Ирина Борисенко

НФаУ — ЛАТВИйСкИй УНИВЕРСИТЕТ: СОТРУдНИЧЕСТВО НАЧИНАЕТСЯ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ СОТРУДНИЧЕСТВА 

8 жовтня відбувся ліцензійний держав-
ний тестовий іспит «Крок-1» зі спеціальності 
«Фармація» для студентів ІV курсу. Іспит скла-
дали 398 вітчизняних, 128 іноземних та 20 англо-
мовних студентів, які впродовж 200 хвилин виконували  
200 тестових завдань. Для іноземних студентів кіль-
кість часу була збільшена на 40 хвилин.

Мета ліцензійного інтегрованого іспиту — встано-
вити рівень мінімальної компетентності студента за 
фундаментальними дисциплінами, допустимий рівень 
критерію якого складає 45,5%. «Крок-1. Фармація» 
включає тестові завдання з таких природничонаукових 
дисциплін: неорганічна хімія — 20 завдань, органічна 
хімія — 24, аналітична хімія — 24, фізколоїдна хімія — 
22, біохімія — 22, фізіологія — 22, патофізіологія — 22, 
мікробіологія — 22, ботаніка — 22. 

Після того, як усі студенти остаточно розсаджені 
в аудиторії, відкривається скринька, в якій знаходяться 
тестові завдання. Проктор з Києва роздає екзаменацій-
ні буклети студентам. До того моменту, поки всі букле-
ти не будуть роздані, ніхто не має права їх відкривати. 
По команді проктора студенти відкривають буклети та 
дивляться, чи є помилки, після чого розпочинається 
головне — іспит. По закінченню 200-хвилинної роботи 
екзаменаційні буклети потрібно здати. 

Вже через тиждень були відомі результати скла-
дання тестового іспиту. Не подолали бар’єр 45,5%  
53 вітчизняних студенти, з яких 11 навчаються 
за рахунок бюджету, 42 — на контрактній основі,  
97 — студенти — громадяни іноземних держав та  
14 студентів, які навчаються англійською мовою. 

Якісні результати складання КРОК-1

дисципліна

студенти, які не подолали  
бар’єр 45,5%

Вітчизняні Іноземні 
студенти

англомовні 
студенти

Мікробіологія 51 96 15

Органічна хімія 40 79 9

Фізколоїдна 
хімія 45 89 13

Біохімія 61 79 9

Фізіологія 31 84 9

Патологічна 
фізіологія 75 96 10

Ботаніка 82 102 17

Неорганічна 
хімія 69 100 15

Аналітична 
хімія 170 103 18

Ось і вийшло, що за результатами складання 
«Крок-1. Фармація» НФаУ посів тільки VIII місце серед  

14 вищих медичних закладів України. Незважаючи 
на те, що в університеті було проведено низку заходів 
щодо якісної підготовки студентів, кожному студенту 
видано диск з банком тестових завдань для самопідго-
товки; кожен мав можливість ознайомитись з банком 
тестових завдань за дисциплінами на кафедрах; про-
ведені зустрічі студентів з першим проректором, дека-
нами, представниками навчальної частини та НМЛ; 
проводились поточні та індивідуальні консультації за 
всіма дисциплінами; з 1 жовтня студенти були звіль-
нені від занять з приводу підготовки до «Крок-1»; під 
час відповіді на тестові завдання кожен отримав таб-
лицю Менделєєва. Проте, результат мав бути кращим. 
Слід відмітити, що з 53 студентів, котрі не склали 
іспит, відвідували консультації за всіма дисциплінами 
лише 12, вибірково відвідували — 7, не були на жодній 
консультації — 34.

Яка ж причина низьких результатів складання іспи-
ту? Слід, в першу чергу задуматися самим студентам, бо 
від якості ваших знань, шановні, залежатиме престиж-
ність майбутнього працевлаштування. А поки попереду 
два перескладання, які відбудуться 24 жовтня та 14 листо-
пада. Тож ви маєте можливість покращити свої результа- 
ти вже під час першого перескладання іспиту.

 Ірина Борисенко

P.S. Поки верстався номер, стали відомі 
результати першого перескладання ліцензійного 
інтегрованого іспиту «Крок-1. Фармація»: на цей 
раз не подолали бар’єр 45,5% 23 вітчизняних сту-
денти, 89 іноземних та 1 англомовний студент.

 кРОк-1

ПОЗИТИВНА 
САМООЦІНкА

Шануй сам себе, шануватимуть і люди тебе.
Народна мудрість

Люди здатні розв’язати всі свої проблеми, якщо 
навчаться з розумінням та любов’ю ставитися до себе 
та до своїх ближніх. Утверджуючи власну гідність, 
навчившись любити і цінувати себе, набагато легше 
побачити і полюбити добро в інших.

Повага до себе виробляється з раннього дитинс-
тва. Батьки, які показують дітям, що вони їх безмеж-
но люблять просто так, лише за те, що вони є такі на 
світі, закладають фундамент здорової самоповаги, що 
буде підтримувати людину впродовж цілого життя. 
На цьому фундаменті любові дитина далі будує свій 
характер, своє життя. 

Самооцінка — це віра в себе, оцінка особою самої 
себе, своїх можливостей, якостей і місця серед інших 
людей. Будучи ядром особистості, самооцінка є важли-
вим регулятором поведінки. Від самооцінки залежать 
взаємовідносини людини з оточуючими, її критичність, 
вимогливість до себе, відношення до успіхів і невдач. 
Тим самим самооцінка впливає на ефективність діяль-
ності людини і подальший розвиток її особистості.

Позитивна самооцінка — це не лише інтелек-
туальне прийняття своїх талантів чи досягнень, а 
також особиста згода із собою. Підвищення само-
оцінки допомагає людині з готовністю взяти на себе 
соціальну відповідальність, вдихає в неї мужність, 
допомагає звільнитись від почуття неповноцінності, 
спрямовує її чи його дії в соціально корисне русло. 
Відсутність упевненості у власних силах породжує 
відчуття неповноцінності, а воно у свою чергу формує 
основу для низької самооцінки.

Якщо людина недооцінює себе в порівнянні з 
тим, ким вона є в дійсності, ми кажемо, що у неї 
самооцінка занижена. У тих же випадках, коли вона 
переоцінює свої можливості, результати діяльності, 
особисті якості, зовнішність, характерною для неї є 
завищена самооцінка.

Люди з низькою самооцінкою впевнені в глибині 
душі, що мало чого варті, постійно мають кумирів, 
бояться робити помилки, не вміють сприймати ком-
пліменти. У спілкуванні з іншими перш за все вони 
турбуються про те, яке справляють враження на інших, 
бувають або балакунами та пихатими, або принижени-
ми та нерішучими. Вони відчувають постійне бажання 
мати те, що мають інші, робити те, що роблять інші.

Низька самооцінка часто супроводжується стра-
хом перед здійсненням помилок. Сумніваючись у 
можливості виконати те, чого від неї очікують інші, 
людина зазвичай не робить взагалі нічого чи від-
кладає дію на тривалий термін. Вона відмовляється 
прийняти рішення, оскільки вважає себе нездатною 
зробити «правильний» вибір.

Люди з високою самооцінкою безпосередні у 
спілкуванні, спокійно відносяться до оточення, з 
повагою ставляться до себе і до інших, живуть у гар-
монії з собою, роблять помилки і вчаться на них, тур-
буються про своє фізичне та емоційне здоров’я. Вони 
не люблять з’ясовувати відносини та конфліктувати. 

Людина з високою самооцінкою відчуває себе як 
господар чи господиня своєї долі: впевнено, твердо 
знаючи, до чого прагне. Якщо таку людину хтось не 
любить чи ображає, то вона розуміє, що скоріше це 
труднощі і проблеми цих інших. Тому не сприймає 
і не бере до серця незаслужених негативних думок і 
вчинків оточуючих.

Висока чи низька самооцінка — це не присуд на 
все життя. Все у наших руках! Коли ми хочемо стати 
впевненими в собі, ми не повинні боятися життя.

Щоб підвищити самооцінку, Вам необхідно:
1. Варто змінити своє життя в позитивний бік, нав-

читися поважати і любити себе, тоді життя і стосунки  
з людьми стануть більш гармонійними і щасливими.

2. Відкрийте себе для самого себе, зрозумійте 
себе. Складіть список своїх чеснот (можете звер-
нутись за допомогою до своїх рідних чи близьких 
друзів). Уважно його прочитайте і зрозумійте, що Ви 
саме такий, як там написано!

3. Навчіться себе кохати. Відверто дайте собі від-
повідь, чи подобаєтесь Ви самому собі? Погляньте на 
себе в дзеркало і посміхніться, зробіть собі комплімент із 
списку своїх чеснот. Покохайте себе таким, який Ви є! 

4. Перш ніж щось робити чи казати, Ви повинні 
бути впевненими у своїх діях. Ця впевненість принесе 
Вам успіх і визнання в очах оточуючих.

5. Чітко сформулюйте свою мету, мрію та пріори-
тети. (Наприклад: «Хочу стати сміливим», «Хочу свій 
бізнес», «Хочу придбати квартиру» та ін.).

6. Згадайте про свою нереалізовану мрію. А тепер 
спробуйте подумати про шляхи її втілення і дійте 
впевнено і цілеспрямовано!

7. Як ви звертаєтесь до себе? «Я винна», «Я мушу 
все зробити». Подібні повідомлення замініть іншими: 
«я не в змозі переробити всіх справ», «мені потрібен 
час і на себе самого», «у когось свої погляди, я їх 
поважаю, але сама маю іншу думку». 

8. На всі життєві проблеми реагуйте не лише 
розумно, але й стримано.

9. Не ставте перед собою завдань, які Ви не змо-
жете виконати.

10. Беріть відповідальність за свої дії лише на 
самого себе.

Варто завжди пам’ятати: ми здатні справити-
ся з будь-якими перепонами, якщо тільки виявимо 
бажання та наполегливість. Тому не будемо займатися 
критикою і почнемо жити повним життям!

дО VII З’ЇЗдУ  
ФАРМАЦЕВТІВ УкРАЇНИ

Триває підготовка другого видання Фармацевтичної 
енциклопедії. Про те, що видання надзвичайно відпові-
дальне, говорить переклад з грецької мови: «Енцикло- 
педія — це навчання за всім колом знань». 

Який об’єм роботи зроблено, з якими перешкода-
ми стикається Редакційна рада, які шляхи покращення 
другого видання Фармацевтичної енциклопедії та який 
внесок роблять вчені нашого університету щодо вдоско-
налення видання, — про всі ці важливі моменти я попро-
сила розповісти відповідального секретаря-координатора 
Редакційної ради Фармацевтичної енциклопедії професо-
ра Івана Матвійовича Перцева.

— Дійсно, енциклопедія — це навчання за всім 
колом знань. Завдання галузевої енциклопедії дещо 
звужується і повинно відбивати рівень розвитку та 
ідеологію всіх напрямків фармації сьогодення, іншими 
словами — все те, що повинні знати фармацевти-фа- 
хівці галузі про ліки, а саме: 

•	 науковий пошук та отримання природної та 
синтетичної сировини; 

•	 правила фармацевтичної розробки складу 
лікарських препаратів;

•	 лабораторне виготовлення та промислове 
виробництво продукції, включаючи питання сер-
тифікації, стандартизації та екології;

•	 контроль якості ліків;
•	 доклінічне та клінічне їх вивчення;
•	 реклама та просування лікарського препара-

ту на фармацевтичному ринку та комплекс інших 
питань, пов’язаних з менеджментом та маркетингом;

•	 оптова та роздрібна реалізація ліків, оптималь-
не їх використання, включаючи питання організації, 
економіки та фармакоекономіки;

•	 медико-біологічний напрямок, із включенням 
фармакологічної дії лікарського препарату, а також 
нутрицевтику, парафармацевтику, броматологію; 

•	 юридично-правовий, нормативний та інфор-
маційний напрямки;

•	 історичні аспекти фармації та багато іншого.
Усе перераховане — це базові питання фарма-

цевтичної освіти та фармацевтичної діяльності, котрі 
повинні бути включені до Фармацевтичної енциклопедії 
у вигляді термінів з певним змістовним викладенням.

Крім того, статті, що складають зміст Фармацевтич- 
ної енциклопедії, повинні мати оптимальний об’єм  
і певний зміст, викладений в єдиному стилі, та мати 
єдину філософію. Тому не випадково при енцикло-
педичному виданні за кожним науковим напрямком 
формується окрема професійно авторитетна редакційна 
рада. У нас такої можливості, звичайно, немає, але 
зазначені вимоги по можливості дотримуються.

На жаль, багато авторів розглядають написання статей 
до Фармацевтичної енциклопедії як громадське наванта-
ження. Проте слід наголосити, що не дивлячись на окремі 
непорозуміння та робочі негаразди, в цілому, працівники 
підрозділів нашого університету виконують цю надзвичай-
но важливу та потрібну для фахівців галузі справу. Будемо 
сподіватись, що нащадки гідно та з подякою оцінять 
важку роботу зі створення цього видання. Уже сьогодні 
багатьом викладачам та студентам стало зрозумілим, що 
Фармацевтична енциклопедія є доброю підтримкою при 
викладанні та вивченні навчального матеріалу.

На сьогоднішній день опрацьовано та внесено до 
бази більше 1500 нових статей, однак робота в цьому 
напрямку продовжується: значно розширилась геогра-
фія авторського колективу, включається понад 600 ста-
тей з описом активних фармацевтичних інгредієнтів, 
закінчується обробка персональних статей (а їх більше 
230) про видатних учених і спеціалістів практичної фар-
мації, які зробили певний внесок у розбудову фармації. 
Вважаємо, що ця інформація значно покращить видан-
ня, зробить його більш виразним, цікавим, корисним, 
адже енциклопедичне видання без кадрів губить своє 
обличчя. Однієї тільки роботи з персоналіями виконано 
приблизно на 80%. Майже на 20% збільшена кількість 
нових фахових термінів, які широко використовують-
ся на фармацевтичному ринку, в освіті, нормативній 
системі. Вперше включені статті: фармація, фармацев-
тичний ринок, фармацевтична освіта, фармацевтична 
наука, активний фармацевтичний інгредієнт, лікарський 
препарат, неякісні ліки, оригінальний лікарський препа-
рат, фармацевтичний дизайн, місія, філософія, профіль 
продукції фармацевтичного підприємства, а також такі 
поняття, як сегмент, галузь та ін. Ряд фахових термінів 
ґрунтовно перепрацьовані, наприклад, фармацевтична 
галузь, провізор та ін. У написанні основоположних 
статей залучені провідні фахівці нашого університету: 
професори В.П. Черних, З.М. Мнушко, О.В. Посилкіна, 
І.А. Зупанець, А.І. Березнякова, А.С. Нємченко,  
В.С. Кисличенко, В.М. Ковальов та багато інших фахів-
ців, у тому числі і Ваш співбесідник. 

Покращена структура другого видання Фармацевти- 
чної енциклопедії та її комунікаційна система. Статті до 
Фармацевтичної енциклопедії ретельно переглядаються 
фахівцями-філологами, що помітно збагачує сутність 
їхнього змісту: скорочується або збільшується об’єм, 
вилучаються повтори та неконкретні, а інколи шкідливі 
для фармації терміни, наприклад, засіб, не дивлячись на 
його широке використання в нормативних документах. 

Звичайно, успіх у роботі Редакційної ради є, але є й 
недоліки, і перш за все через неритмічність надходження 
статей, недостатню активність, а інколи через формаль-
не відношення окремих членів як Редакційної ради, так і 
авторів-виконавців. Проте всі умови для плідної праці є, 
намічений план крок за кроком виконується. 

Упевнений, що друге видання буде значно інфор-
маційнішим, матиме сучасний вигляд. А це ми можемо 
зробити тільки спільно із усім численним колективом 
авторів, географія яких постійно збільшується за раху-
нок залучення фахівців з Києва, Одеси та ін.!

Розмовляла Ірина Кислинська

 ПОРАДИ ПРАКТИЧНОГО ПСИХОЛОГА Л.В. ПЛяКИ



молодІсть фаРмацІЇ �

Ми продовжуємо знайомити вас з найкращими 
студентами-п’ятикурсниками, активними учасни-
ками Студентського наукового товариства, чиї імена 
було занесено до «Кадрової політики НФаУ».

ольга Койро: «Вступивши до НФаУ, я обрала спе-
ціальність «Фармація». Бути провізором — значить взяти 
на себе велику відповідальність допомагати людям. В усьо- 
му світі безперервно ведеться пошук нових лікарських 
речовин з більшою ефективністю та меншою токсичніс-
тю. Мені також хотілося зробити свій, хоча б невеликий, 
але корисний внесок у розвиток фармацевтичної галузі. 

Я віддаю перевагу лікарським препаратам, ство-
реним на основі рослинної сировини. Саме тому я і 
розпочала свою працю в СНТ за напрямком фітохімії 
на кафедрі хімії природних сполук. Ось уже третій рік 
займаюсь вивченням рослини яглиці звичайної. За цей 
час був досліджений не лише хімічний склад рослини, 
а й розроблені препарати на основі листя яглиці. На 
базі ІПКСФ проводяться фармакологічні дослідження 
препаратів яглиці. Встановлені їх діуретична, урикозу-
рична, нефропротекторна та протизапальна активність. 
На сьогодні опубліковано мої три статті та три тези, 
присвячені досліджуваному об’єкту. За доповідь на 
студентській науковій конференції я отримала диплом  
І ступеня. Особливу подяку хочу висловити своєму науко-
вому керівнику Світлані Іванівні Степановій за передані 
знання та підтримку в усіх моїх починаннях. У подаль-
шому планую продовжувати наукову роботу, адже за час 
роботи на кафедрі я не лише дізналась багато цікавого,  
а й познайомилася з цікавими людьми».

ольга Горяча: «Напрямок своєї наукової діяльності я 
обрала на 3 курсі, коли почала вивчати фармакогнозію. 
Фармакогнозія є однією з найдавніших дисциплін нашого 

університету, яка викладається з моменту заснування фар-
мацевтичної лабораторії при Харківському університеті.

Свого часу в СРСР була відомою наукова школа 
Юліана Галактіоновича Борисюка, який разом зі свої-
ми учнями займався вивченням ефірних олій та ефі-
роолійної сировини. «Батьком» багатьох напрямків 
наукових досліджень, зокрема вивчення фенольних 
сполук, був Михайло Іванович Борисов, якому в цьому 
році виповнилося б 80 років. 

Вже понад 20 років наукові дослідження 
ведуться під керівництвом професора Володимира 
Миколайовича Ковальова.

Під керівництвом проф. Алли Михайлівни Ковальо- 
вої та доц. Тетяни Василівни Ільїної я проводжу фітохі- 
мічне дослідження представників роду Підмаренник. 

 Результати досліджень були опубліковані в 4 тезах 
(1 теза вийшла у Російській Федерації та 3 в Україні),  
3 статтях (1 стаття опублікована в РФ та 2 в Україні). До 
друку подана ще одна стаття.

Маю диплом за наукову доповідь на секції фар-
макології та фармації на міжнародній студентській 
конференції «Молодь — медицині майбутнього» 
(Одеса, 2005 рік). Під час проходження першого туру 
Всеукраїнської олімпіади з дисципліни «Біохімія» я ста- 
ла переможницею». 

мирослава Радчук, тетяна Білашко: «Пото- 
варишували ми ще з перших днів навчання в універси-
теті, виявили багато спільного у наших інтересах, хоча 
проживали і навчалися до вступу в НФаУ у різних місце-
востях. Ми брали участь в університетських і міжвузівсь-
ких олімпіадах. І вже на другому курсі разом вирішили 
вступити до СНТ на кафедрі патологічної фізіології. 
Під керівництвом Надії Миколаївни Кононенко вив-
чали вплив антиоксидантів на перебіг експерименталь-
ної гастральної виразки. З даної теми доповідали на 

Міжвузівській студентській науковій конференції. За 
спільну роботу отримали почесні грамоти.

На третьому курсі навчання знову разом стали 
членами СНТ на кафедрі фармакології. Але напря-
мок нашої роботи ми змінили і вирішили займатися 
вивченням впливу препаратів на перебіг вагітності. 
Досліди проводили під чітким керівництвом наших 
наставників доц. Ганни Володимирівни Зайченко 
та ас. Олександри Вікторівни Кудіної. Екперименти 
ставили на щурах у ЦНДЛ. Оскільки проблема пери-
натальної смертності, на жаль, гостро стоїть зараз 
в Україні, а дівчата нашого віку мріють народити 
здорових дітей, то для нас це питання є актуаль-
ним і цікавим. Тож із жовтня 2006 року разом з 
іншими товаришами ми працювали за напрямком 
репродуктивної фармакології. Із доповідями на теми 
«Експериментальне дослідження вивчення гравідо-
протекторного впливу препарату «Ліпін» (травень 
2007 року) та «Фармакологічне вивчення гравідо-
протекторної дії препарату «Ліпін» на моделі пла-
центарної недостатності у щурів, викликаної серо-
тоніном» (квітень 2008 року) ми разом брали участь у 
міжвузівських студентських наукових конференціях, 
отримали почесні грамоти. За останню доповідь нас 
було нагороджено дипломом ІІ ступеня. Зараз на 

кафедрі фармакології продовжується вивчення теми, 
тож сподіваємося, що дослідження стануть у нагоді 
для практичної медицини. А ми бажаємо здоров’я 
і довголіття нашій нації». 

альона Бондаренко: «Noli nocere» — «Не за- 
шкодь» — девіз фармацевта та лікаря. Сьогодні  
в арсеналі медичних працівників велика кількість 
лікарських препаратів — усі ці заслуги хіміків, фар-
мацевтів, технологів. Лікарські препарати допома-
гають людині уникнути численних захворювань та 
видужати, якщо ці хвороби «підхоплені». 

Мною у СНТ було обрано напрямок «Технологія та 
впровадження у виробництво ЛП». Провідним завдан-
ням технологів є створення нових високоефективних 
та нетоксичних препаратів. Під час наукової діяльності 
велику увагу приділяла гомеопатичним лікарським 
препаратам. На кафедрі АТЛ займалась розробкою 
протигельмінтних гомеопатичних препаратів Cucurbita 
pepo (укр. — гарбуза звичайного). Нами було проведе-
но пошук літератури щодо застосування Cucurbita 
pepo у народній медицині та гомеопатії, вивчено асор-
тимент антигельмінтних препаратів на фармацевтич-
ному ринку України, розроблена технологія есенції 
з насіння гарбуза звичайного за параграфом третім 
керівництва В. Швабе. З есенції була виготовлена 
текстура Д1. На кафедрі ЗТЛ займалась питаннями 
актуальності розробки складу лікарського рослин-
ного збору для лікування запальних гінекологічних 
захворювань. За допомогу у науковій діяльності слова 
вдячності хочу виразити професору О.І. Тихонову,  
Д.І. Дмитрієвському, доценту Л.І. Шульзі».

 Ірина Борисенко

P.S. Продовження читайте у наступному номері.
        На власному фото О. Горячої: зліва направо
        верхній ряд — О. Койро, А. Бондаренко,
        нижній ряд — О. Горяча, М. Радчук, Т. Білашко

 СНТ: кРАЩІ З кРАЩИХ

Встречаясь каждый день в университете, мы 
порой не очень много знаем о тех, кто находится рядом 
с нами. Нет, естественно, мы знаем своих одногруп-
пников, знакомы с некоторыми студентами своего 
потока. А с ребятами других факультетов? Наверное, 
нет. У вас есть прекрасная возможность познакомить-
ся с одними из лучших студентов нашего университета, 
узнать об их увлечениях, направлениях научной работы, 
и даже о забавных историях из детства.

Виктория Старокожко,  
IV курс, специальность «Клиническая 
фармация»: — Основываясь на 
любви к естественным наукам 
и стремлении получить знания, 
которые мне, однозначно, приго-
дятся в будущем, я выбрала учебу 
в НФаУ. Моя будущая специаль-
ность несет высокую ответствен-

ность перед людьми, потому что вопрос касается самого 
дорогого, что есть у человека — здоровья. Поэтому мне 
необходимо многому учиться, много работать, что я и 
делаю с желанием и любовью. Хочу поделиться с вами 
своим опытом научной работы и раскрыть для остальных 
студентов возможности, которые открывает перед нами 
наш родной университет. Впервые в СНО (Студенческое 
научное общество) я записалась на втором курсе на 
кафедру патологической физиологии, на тот момент еще 
полностью не осознав, насколько это может быть инте-
ресно. Сейчас я работаю в СНО на двух кафедрах: фарма-
кологии и клинической фармакологии с фармацевтичес-
кой опекой. Важным условием в работе является то, что 
студент самостоятельно выбирает научное направление. 
Я выступаю с докладами о проделанной работе на кон-
ференциях. Так, например, в прошлом году я участвовала 
во Всеукраинской научно-практической конференции 
«Актуальные вопросы создания новых лекарственных 
средств», где заняла второе место. На мой взгляд, участие 
в подобных мероприятиях помогает студенту учиться не 
только выражать и обосновывать свои мысли, но также 
придает ему большей уверенности в себе, стремления 
добиться чего-то большего. Я стараюсь всегда ставить 
перед собой цель и находить пути для ее достижения. 
Могу с уверенностью сказать, что студента всячески под-
держивают преподаватели, помогая ему и направляя его 
в научной деятельности. В нашем университете работает 
сильная команда преподавателей, готовых поделиться 
своими знаниями, опытом со студентами. По окончании 
университета хотела бы работать в научно-исследователь-
ском институте, разрабатывая новые и совершенствуя 
уже существующие лекарственные препараты, делая тем 
самым свой вклад в развитие науки.

Знание иностранных языков считаю неотъемле-
мой частью успешной карьеры, поэтому я изучаю анг-
лийский и немецкий языки. Это особенно актуально 
сегодня, когда наш университет совместно с немецкой 
стороной организует ознакомительные практики для 
студентов. Что касается меня, то я бы с удовольствием 
поработала в иностранной компании, что в будущем 
помогло бы досконально изучить и применить раз-
нообразный опыт в нашей стране. Особенно хочется 
выделить Германию, где фармацевтическая отрасль 
находится на высокой ступени развития.

Свое свободное время, хотя у меня его совсем 
немного, я уделяю своему хобби — рисованию. Это 
занятие придает мне энергии и восполняет мои силы 
для дальнейшей работы. Ведь человеку необходимо 
черпать откуда-то вдохновение, а большего источни-
ка, чем любимое занятие, придумать невозможно.

В заключение хочу пожелать всем студентам не 
бояться открывать для себя что-то новое, расширять 
свой горизонт, ведь в науке, как и в жизни, есть 
столько всего интересного и для нас еще неизведан-
ного. Всегда ставьте перед собой цели и упорствуйте 
в их достижении. Ведь целеустремленность и вера 

в себя — это главные факторы достижения успеха 
в жизни и самореализации.

Низар Шамс, IV курс, спе-
циальность «Маркетинг»: — Как 
быстро идет время. Будто только 
совсем недавно я впервые пере-
ступил порог университета, и вот 
я уже четверокурсник. Выбрав 
специальность «Маркетинг», ни 
разу не пожалел. Считаю, что 
наша специальность является 

перспективной, особенно в бурно развивающемся сов-
ременном мире. Учебный процесс поставлен в нашем 
университете хорошо. Мы изучаем кроме гуманитарных 
и фундаментальных циклов, профессионально ориен-
тированные дисциплины, которые дают возможность 
получить хорошую современную экономическую под-
готовку. Однако хочется обратить внимание, что подго-
товка маркетологов у нас проводится с фармацевтичес-
ким уклоном, а потому сокращение часов по фармацев-
тическим дисциплинам считаю необоснованным. 

На нашем факультете отсутствуют бюджетные 
места, как следствие — низкая мотивация получить 
высокие оценки по дисциплинам. Как известно, тео-
рия без практики мертва. Хотелось, чтоб было доста-
точное количество баз практик, где студенты смогли 
бы проявить себя как целеустремленные и грамотные 
специалисты. Что касается моих принципов, то я стара-
юсь занимать активную жизненную позицию, успешно 
совмещая учебу в университете, работу и спорт.

Валентина Недева, ІІІ курс, 
специальность «Технология пар-
фюмерно-косметических средств»:  
— Я всегда мечтала, чтоб моя 
будущая специальность была 
интересной, востребованной, 
захватывающей, чтоб работа 
для меня была праздником, а не 
серыми буднями. Поэтому я и 

поступила в наш университет на самую-самую интерес-
ную специальность в мире. Я с огромным удовольствием 
посещаю пары, которые проходят на кафедре косметоло-
гии и аромологии. В выходные дни стараюсь посещать 
выставки, на которых представлены новинки космети-
ческих средств, современного оборудования, записыва-
юсь на мастер-классы в салоны или косметологические 
центры. Во время выполнения домашних заданий у 
меня очень много времени уходит на самостоятельную 
подготовку, посещение библиотеки, Интернет-кафе. 
Хотя при правильном планировании дня всегда остает-
ся свободное время для любимого занятия. Этим летом 
я стала выпускницей школы моделей при агентстве  
Igma models. Окончив курсы визажа, летом работала в 
салоне и совершенствовала свои навыки, делая макияж 
клиентам. Кроме того, я обожаю ходить с подругой в 
кино или просто гулять по красивым улицам Харькова.

Дина Афанасьева, ІІІ курс, 
специальность «Экономика пред-
приятий»: — О Национальном 
фармацевтическом университете 
мне рассказали в родном городе 
как о престижном, перспектив-
ном вузе. Решила попробовать 
и поступила на специальность 
ЭП. Что и говорить, в первое 

время было морально тяжело в огромном мегаполисе, 
вдали от дома. Но веселая, активная, полная впечатле-
ний студенческая жизнь долго скучать не позволила. 
Университетская жизнь интересна и насыщенна, одни 

студенты могут проявить свои таланты, занимаясь в 
студиях Культурного центра, другие — работой в СНО, 
чем я и занимаюсь, чтобы активно участвовать в жизни 
университета. Несмотря на то, что вуз наш фармацев-
тический, он дает довольно сильную экономическую 
подготовку, в частности на той специальности, на кото-
рой учусь я. Учебный процесс довольно интересный, 
замечательные преподаватели работают на кафедрах. 
Жизнь университета кипит! Первокурсники, активно 
вливайтесь в студенческую жизнь нашей Alma mater! 

Руслан Родрігес, V курс, спе-
ціальність «Біотехнологія»: — Ось 
і розпочався останній рік мого 
навчання в університеті. Позаду 
чотири роки занять, вісім сесій, 
а також чимало свят і цікавих 
подій. Багато чого за цей рік 
сталося. Хай, може, не все було 
так гладко і легко, як думалося, 

але я вірю, що всі події у нашому житті на краще. 
Від чогось залишиться цінний досвід, а від чогось 
яскраві, теплі спогади. Таким великим враженням влас-
но для мене стала участь у Всеукраїнській олімпіади 
з біотехнології, яка проходила у травні цього року у 
Дніпропетровську. Мій викладач з біотехнології Олена 
Валентинівна Щербак запропонувала мені взяти участь 
в олімпіаді і я, не довго думаючи, погодився. Готуючись 
до змагань, довелося й напружитися, але зайняте 
друге місце виправдало зусилля. Для мене безцінними 
залишились і нові знайомства, і спогади про красень 
Дніпропетровськ, і прогулянка Дніпром на кораблі. 

З теплом згадую навчання на першому курсі 
і свого наукового керівника Миколу Григоровича 
Колодія, який познайомив мене із захоплюючим сві-
том математичних моделей, якими можна описати 
майже все у природі. Тоді ми моделювали таке цікаве 
явище, як коливальні хімічні реакції. 

Та не тільки навчанням живуть студенти. Скільки 
було веселих свят, приємних прогулянок, які ми з одно-
групниками влаштовували. Пригадую, курсі на третьо-
му ми вітали наших одногрупниць з Жіночим святом та 
вирішили зводити дівчат до кінотеатру. Коли прийшли 
на сеанс фільму, то виявилось, що з глядачів у залі при-
сутні були лише ми, купка студентів, і весь кінотеатр 
був тільки для нас! Я впевнений, мій колектив мене 
завжди підтримає, коли буде необхідність. Спасибі вам, 
мої дорогі одногрупники, я вас дуже люблю!

Раніше я не дуже вірив у вислів «студентські 
роки — найкращі роки життя», але тепер відчуваю, 
що буду сумувати за ними, роками активності, спіл-
кування, веселощів і радості пізнання. 

Валентина Лепская, ІІІ курс, 
специальность «Технология пар-
фюмерно-косметических средств»:  
— С самого детства меня привле-
кает и радует красота. Окончив 
школу с золотой медалью, я ре-
шила стать студенткой фармацев-
тического университета. Я хочу 
делать мир прекрасным, а людей, 

живущих в нем, красивыми, поэтому и выбрала специ-
альность ТПКС. 

Еще со школьной скамьи мне нравились уроки по 
химии и биологии, поэтому я участвовала в олимпиа-
дах по этим предметам, а еще по английскому языку, 
истории. Что касается учебы в университете, то я и 
сейчас хорошо занимаюсь, ведь моя будущая специ-
альность очень ответственна и не допускает ошибок. 
Нравится мне заниматься научной деятельностью и 
участвовать в различных конференциях. Мне выпала 

честь дважды представлять наш университет и кафед-
ру косметологии и аромологии на косметологических 
выставках в Харькове и Киеве. Бывая на таких меро- 
приятиях, расширяешь свой кругозор, знакомишь-
ся с интересными людьми. В университете иногда 
ассистирую в присутствии преподавателя, помогая 
студентам в усвоении нового материала, так как на 
80% повышается восприятие информации именно по 
каналу «студент – студенту». 

Несмотря на нехватку свободного времени, я 
успеваю заниматься и своим любимым занятием — 
бальными танцами, которыми увлекаюсь с раннего 
детства. В школьные годы участвовала во многих 
танцевальных конкурсах, фестивалях, смотрах. Вот 
и сейчас продолжаю свое любимое занятие в танце-
вальном коллективе «Нон-стоп» КЦ НФаУ, где мы 
представляем наш университет на всех студенческих 
мероприятиях. Прошлой весной наш коллектив стал 
лауреатом фестиваля «Студенческая весна». 

Я всегда ощущаю поддержку своих родителей, 
которые живут в городе моего детства — Славянске 
Донецкой области и хочу сказать им большое спасибо.

Татьяна Канюка, IV курс, спе-
циальность «Фармация»: — После 
окончания школы я сдала доку-
менты одновременно в два вуза: 
НФаУ и Киевский националь-
ный университет культуры на 
факультет хореографии. Причем 
в Киевский национальный уни-
верситет культуры я поступила 

на бюджетную форму обучения. Однако на семей-
ном совете было решено отдать предпочтение НФаУ,  
о котором я много хорошего слышала от своей подруги, 
к тому времени уже окончившей два курса. Я поступила 
в филиал НФаУ г. Чернигова, где училась на І и ІІ кур-
сах, на ІІІ курсе продолжила обучение в Харькове. 

В детстве любила играть в «больницу», собирала 
пустые баночки, пузыречки из-под лекарств, особен-
но любила все мазать зеленкой и «готовить» мази из 
песка, мела. В общем, была одновременно и прови-
зором, и врачом. Так что можно смело сказать: «тяга»  
к фармации у меня с раннего детства. 

После окончания университета хотелось бы при-
менить знания, полученные в университете на одном 
из фармацевтических заводов или фирме, для меня это 
ближе и интересней, чем просто быть провизором в 
аптеке. Ну, а пока я продолжаю «грызть гранит науки», 
особенно любимые предметы: биохимию, фармаколо-
гию, фармакогнозию, организацию экономики пред-
приятий. Одним из приятных и незабываемых моментов 
студенческой жизни было прохождение практики на  
II курсе по ботанике в Коропском районе Черниговской 
области, во время которой мы узнали много нового, 
интересного. Я очень рада, что учусь именно в НФаУ!

К сожалению, пришлось оставить занятия совре-
менными танцами, которыми я занималась с 5,5 лет, 
выступала на всевозможных концертах, соревновани-
ях. Почти год работала в балете Карины Плай, с кон-
цертными турами объездили многие города Украины. 
Думаю, я еще вернусь к своему любимому увлечению. 
А пока на первом месте для меня учеба. 

Евгения Денисенко, ІІІ курс, 
специальность «Фармация»: 
— Когда-то в детстве я заболе-
ла. После посещения врача мы с 
мамой зашли в аптеку за лекарс-
твами. Я до сих пор помню это 
место как что-то чистое и свет-
лое. Там очень красиво, прови-
зоры одеты в белые халаты, на 
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Дорогие ребята, сегодня мы с вами снова погово-
рим о здоровом образе жизни. Много раз вы слышали 
эти слова и наверняка знаете то, о чем пойдет речь, 
но я позволю вам напомнить понятия, которые 
являются основой здорового образа жизни.

Гигиена — наука о здоровье, изучающая влия-
ние разнообразных факторов окружающей среды на 
организм человека, разрабатывающая мероприятия, 
направленные на предупреждение возникновения 
заболеваний и на сохранение здоровья.

Здоровье — это состояние полного духовного  
и социального благополучия, а не отсутствие болезни 
или физического дефекта.

Существенным фактором, определяющим здоро-
вье человека, является его здоровый образ жизни, 
который включает: режим труда и отдыха; рациональ-
ное питание; поддержание физической активности;	
закаливание; соблюдение правил личной гигиены; 
отказ от вредных привычек; умение сохранить нервно-
эмоциональное равновесие в конфликтных ситуациях. 

Остановимся подробнее на понятии личная гиги-
ена, потому что, на мой взгляд, именно она является 
показателем отношения человека к своему здоровью. 
Понятие личная гигиена включает в себя уход за 
телом, одеждой, жильем. На сегодняшний день сущес-
твует множество инфекционных заболеваний, кото-
рые передаются через грязные руки, одежду, воздух 

жилых помещений. А значит, этих заболеваний можно 
избежать, соблюдая с детства известные правила лич-
ной гигиены. 

Здоровье начинается с дома. Домашний уют 
положительно влияет на здоровье человека, его эмо-
циональное состояние, работоспособность. Многие 
студенты живут в общежитиях. Поэтому вопросы здо-
рового быта, чистоты жилого помещения приобретают 
в этих условиях важное значение. Все знают, как ухуд-
шается самочувствие, если долго находиться в плохо 
проветриваемом помещении. Ничего удивительного 
в этом нет: выдыхаемый воздух содержит в 100 раз 
больше углекислоты, чем вдыхаемый. Большой вред 
здоровью может принести пыль, которая проникает с 
улицы, образуется в самой комнате. Через загрязнен-
ный воздух распространяются воздушно-капельные 
инфекции: грипп, полиомиелит, корь, могут попасть 
яйца гельминтов. Поэтому не ленитесь проветривать 
свою комнату 2–3 раза в день и, особенно, перед сном; 
ежедневно наводите порядок, помните, что разбро-
санные вещи могут мешать вашим соседям; 2–3 раза  
в неделю необходимо проводить влажную уборку. 

Приводя в порядок свой дом, конечно, не следует 
забывать и о своем теле. В этом отношении особое 
внимание следует уделять коже, на поверхности кото-
рой открываются выводные протоки потовых и саль-
ных желез. В разложившемся поте, кожном сале легко 
задерживаются пыль, микробы, которые могут быть 
причиной возникновения гнойничковых и других 
заболеваний. Поэтому необходимо систематически 
принимать водные процедуры.

В специальном уходе нуждаются и волосы, кото-
рые нужно содержать в абсолютной чистоте. Грязные 
волосы служат причиной возникновения различных 
заболеваний. И здесь хотелось бы напомнить вам о 
таком заболевании, как педикулез, которое являет-
ся банальным наличием вшей. Есть три вида вшей: 
волосяная, лобковая, платяная. Но «подцепить» вошь 
может абсолютно любой человек при посещении бас-
сейнов, бань и т. д. Проявляется педикулез кожным 
зудом в области волос на голове или в других местах. 
При внимательном осмотре можно обнаружить как 
самих насекомых, так и яйца, которые они отклады-
вают. Вошь — довольно живучее насекомое, и простое 
мытье головы не способно уничтожить ни ее, ни 
откладываемые ею яйца. Поэтому, если у вас возник-
нет эта проблема, ждем вас в медицинском центре.

Еще одним из важных моментов личной гигиены 
является уход за одеждой и обувью. Соприкасаясь с кожей 
человека, белье быстро загрязняется, так как впитыва-
ет пот и кожное сало. Это способствует размножению 
на коже различных микробов. Нательное белье следует 
менять после каждого приема ванны или душа. Не забы-
вайте, что не следует пользоваться одеждой, обувью других 
людей, даже если это ваши близкие друзья. Через обувь 
часто передаются грибковые заболевания. Чужая одежда, 
полотенца, мочалки могут стать источником такого зараз-
ного заболевания, как чесотка. Чесотка проявляется зудом, 
который беспокоит в основном в вечерние и ночные 
часы. Если вовремя не начать лечение, возможно развитие 
осложнений в виде пиодермии, микробной экземы. 

 Зав. Центром ПМСП НФаУ В.В. Гнатюк 

голове белые колпаки, всюду стояли флаконы с краси-
во подписанными этикетками. Работа в таком светя-
щемся белизной месте и стала моей заветной мечтой.  
И с того времени все изменилось, я начала интересо-
ваться всем, что было связано с фармацией. В школе 
основательно изучала химию и биологию, писала 
научные работы по этим дисциплинам. Окончив 
школу с золотой медалью, я без колебаний отправи-
лась сдавать документы именно в Национальный фар- 

мацевтический университет. Так, в 2006 году я пос-
тупила в вуз своей мечты, в котором с удовольствием 
продолжаю обучение. Все свое время уделяю учебе, 
которая требует упорства, усидчивости, трудолюбия, 
стремления к совершенству. Возможно, поэтому с 
первого курса учусь на «отлично». Мне нравится 
заниматься научной деятельностью: писать научные 
работы, принимать участие в конференциях. На базе 
ХНУ им. В.Н. Каразина проходила конференция, на 
которой я выступила с докладом «Выявление токси-

нов в культуральном фильтрате bipoliris sorokiniana  
с помощью метода ЯМР-Н». В прошлом году напи-
сала работу по философии о смысле человеческого 
бытия, которая была опубликована в студенческом 
сборнике научных работ. 

С первого курса принимаю активное участие  
в работе первичной профсоюзной организации сту-
дентов НФаУ, работала в студенческом трудовом 
отряде. Во время обучения веду активную волонтер-
скую деятельность по профилактике ВИЧ/СПИДа 

среди молодежи нашего города, участвую в просвети-
тельских акциях.

В этом году во время летних каникул была учас-
тницей Всеукраинской программы «Вторичное тру-
доустройство студентов», в соответствии с Законом 
Украины.

В будущем собираюсь заняться научно-иссле-
довательской работой по поводу открытия новых 
лекарственных препаратов для лечения смертельных 
болезней, например таких, как СПИД, рак.

Соціологічна служба проводить дослідження  
з метою розробки та впровадження заходів, які 
направлені на створення у Національному фармацев-
тичному університеті відповідних соціально-психоло-
гічних умов, що сприяють підвищенню ступеня задо-
волення матеріальних і духовних потреб викладачів, 
співробітників та студентів. 

Соціологічне дослідження — дослідження соціаль-
них об’єктів, відносин, процесів, що спрямоване на 
отримання нової інформації, спосіб отримання знання 
про соціальний світ, заснований на суворому зборі 
фактів та його логічному поясненні. За підсумками 
проведених досліджень розробляються рекомендації 
щодо вдосконалення форм організації навчального 
процесу, поліпшення умов навчальної діяльності. 

Соціологічна служба надає пропозиції щодо вдоско-
налення соціально-психологічних умов навчання, органі-
зації дозвілля та побуту викладачів, співробітників та сту-
дентів університету, підвищення їх суспільної та творчої 
активності. Також організує пропаганду соціологічних 
знань, надає методичну допомогу викладачам та спів-
робітникам під час вирішення соціальних питань.

При проведенні соціологічних досліджень ми 
використовуємо такий вид опитування, як анкетуван-
ня, оскільки саме цей метод є найбільш доцільним  
у роботі з великими аудиторіями респондентів.

Соціологічні дослідження, які проводились  
у 2007–2008 навчальному році: вивчення рівня задо-
воленості студентів якістю викладання іноземних мов; 
вивчення знань, умінь та навичок студентів; якість 
роботи їдалень.

Пропонуємо вам ознайомитися з результатами про-
ведених досліджень.

З 25.02.08 по 11.03.08 в Національному фармацев-
тичному університеті проводилося соціологічне дослі- 
дження на тему «Вивчення рівня задоволеності студентів 
якістю викладання іноземних мов у НФаУ». В опитуванні 
взяли участь студенти 1–3 курсів (688 осіб) фарма-
цевтичного та медико-фармацевтичного факультетів, 
факультету промислової фармації, факультету економі-
ки та менеджменту.

На запитання «Чи задоволені Ви рівнем викладання 
іноземних мов у НФаУ?» 

 «так» відповіли 86,4%, «скоріше так, ніж ні» — 
12,6%, «важко відповісти» — 1%; 

 «Чи влаштовують Вас знання викладачами іноземної 
мови свого предмету?»

«так» відповіли 92%, «скоріше так, ніж ні» — 7%, 
«важко відповісти» — 1%;

«Чи задоволені Ви вмінням викладача зацікавити 
вивченням іноземної мови?»

«так» відповіли 85,6%, «скоріше так, ніж ні» — 
12,5%, «важко відповісти» — 1,9%;

«Чи задоволені Ви рівнем вимог, що висуває до Вас 
викладач іноземної мови?» 

«так» відповіли 79%, «скоріше так, ніж ні» — 18,6%, 
«важко відповісти» — 2,4%;

«Якби Ви мали змогу обирати на 1 курсі вивчати одну 
чи дві іноземні мови, щоб Ви обрали?» 

13,8% студентів обрали б вивчення однієї інозем-
ної мови, 83,4% — вивчення двох іноземних мов, важко 
відповісти на це запитання 2,8% опитаних;

«Що для Вас є лідируючим мотивом вивчення іноземної 
мови?» були отримані такі результати: необхідність знання 
іноземної мови для побудови успішної кар’єри розуміють 
77%; планують у майбутньому використовувати знання 
іноземної мови в роботі з закордонними партнерами 
45%; необхідність знання іноземної мови для того, щоб 
жити за кордоном, розуміють 19,3%; необхідність знання 
іноземної мови для пошуку необхідної інформації та спіл-
кування в Інтернеті розуміють 14%; планують використо-
вувати знання іноземної мови для участі в міжнародних 
конференціях, конкурсах, грантах 9%.

З 12.03.08 по 10.04.08 в Національному фарма-
цевтичному університеті проводилося соціологіч-
не дослідження на тему «Вивчення знань, вмінь та 
навичок студентів НФаУ». В опитуванні взяли участь  
260 студентів 1–2 курсів усіх факультетів НФаУ.

На запитання «Якими комп’ютерними програмами 
студенти вміють користуватися?» були отримані такі 
відповіді: програмою Word вміють користуватися 95,1% 
опитаних, програмою Excel — 77% опитаних, програмою 
Access — 41,1% опитаних, програмою Power Point — 70% 
опитаних, не володіють жодною програмою 3% опитаних;

«Чи вміють студенти працювати в мережі Інтернет?» 
«так» відповіли 69,3%, «ні» відповіли 30,7%;
«Чи вміють студенти керувати автомобілем?» 
«так» відповіли 32,8%, «ні» відповіли 67,2%;
«Чи маєте Ви права водія?» 
«так» відповіли 13,7%, «ні» відповіли 86,3%;
«Чи володієте Ви англійською мовою?» 
«так» відповіли 69,1%, «ні» відповіли 30,9%;
«Чи володієте Ви ще якою-небудь іноземною мовою?» 
«так» відповіли 36%, «ні» відповіли 64%. Студенти, 

які володіють іноземною мовою, вказали, що вони 
вивчають такі мови:

1) французька — 7% опитаних;
2) німецька — 19,5% опитаних;
3) іспанська — 4% опитаних.
«Чи працюєте Ви на даний момент?» 
«так» відповіли 9,3%, «ні» відповіли 90,7%. Усі 9,3%, 

які на це питання відповіли «так», працюють в аптеках.
У наступному номері газети будуть опубліковані 

результати досліджень щодо якості роботи їдалень. 

 Ганна Дубовицька

СОЦІОЛОГІЧНА 
СЛУЖбА ІНФОРМУЄ

(начало на стр. 3)

9 октября 2008 г.  
в актовом зале 
Харьковского нацио-
нального медицинско-
го университета состо-
ялось открытие сезона 
творческой молодежи 
в рамках проекта года 
« А п л о д и с м е н т ы » . 

Также в рамках проекта состоялось награждение сту-
дии эстрадной песни «Эксклюзив» Национального фар-
мацевтического университета и ее руководителя Анны 
Александровны Молодецкой. Постановлением Президии 
Федерации профсоюзов Украины от 10.09.2008 г. коллек-
тиву было присвоено почетное звание «Народный ама-
торский коллектив профсоюзов Украины».

Открывал концертную программу народный 
ансамбль эстрадного танца НФаУ «Парадиз» (рук.  
Е.И. Калашник), который был удостоен звания 
«Народный аматорский коллектив профсоюзов 
Украины» 6 марта 2008 г.

Нашему вузу есть кем гордиться, ведь уже двум кол-
лективам КЦ НФаУ присвоено столь почетное звание. 

15 марта 2006 года ректором НФаУ был под-
писан приказ №158 «О запрете курения сотрудни-
ками и студентами на территории университета». 
Кроме того, все прекрасно знают, что в нашем 
университете исповедуются ценности здорового 
образа жизни, которые исключают употребление 
алкогольных напитков, прежде всего, на террито-
рии университета и в общежитиях. И что же?..

 
На протяжении полутора месяцев этого учебного го- 

да начальником отдела охраны труда НФаУ Владими- 
ром Степановичем Кузнецовым осуществлялась провер-
ка выполнения вышеуказанного приказа, в результате 
чего были выявлены следующие нарушители:

перед входом в учебные корпуса — Е.А. Коробкова 
(Ф, 4 курс, 28 гр.), И.В. Проценко (Ф, 2 курс, 11 гр.),  
Т.Н. Савицкая (М, 4 к., 1 гр.), Н.А. Качанова (М, 4 к.,  
1 гр.), А.В. Неменущая (Ф, 2 к., 11 гр.), Д.А. Волков (Ф, 2 к.,  
15 гр.), В.Н. Стоялова (Ф, 4 к., 3 гр.), Н.Н. Кудина (Ф,  
4 к., 3 гр.), Ю.А. Шумейко (Ф. 4 к., 31 гр.), М.С. Кучеренко 
(Ф, 2 к., 13 гр.), Е.А. Барыбина (Ф, 4 к., 7 гр.), В.С. Лось  
(Ф, 4 к., 13 гр.), Е.В. Москаленко (Ф, 4 к., 5 гр.),  
С.Н. Елецкая, Я.В. Бец, А.Ю. Гординская (все 2 к., Ф, ССО).

В общежитиях наиболее недисциплинированны-
ми оказались: 

•	 общежитие №1: любители пива В.В. Доронина 
(Ф, 4 к.), А.С. Голубко (Ф, 3 к.); покурить в комнатах 
любят Р. Максунов (603 комната, Ф, 5 к.), К. Пашута 
(604 комн., Ф, 2 к.), а также гражданин Иордании 
Исса Лафи (222 комн., подфак);

•	 общежитие №2: М. Павленко — курение (314 комн., 
Ф, 3 к.), А. Герасименко (207 комн., 2 к., колледж); 

•	 общежитие №3: С.Н. Титов (ТФП, 1 к., 2 гр.)  
и Д.Ю. Никитин (Ф, 1 к., 30 гр., 912 комн.) — курение 
в комнате;

•	 общежитие №4: покурить под пиво любят Чинь Лунь 
и Тан Инь Лин (граждане Китая, 911 комн., Ф, 1 к., 6 гр.), 
«ароматизировали» свою комнату табачным дымом Жад- 
да Эль Мехди (Марокко, 803 комн.), Эль Дебес Каиль 
(Ливан, 806 комн.), Аль Бакур Таха (Ливан, 310 комн.).

«ЭкСкЛЮЗИВ» — НАРОдНЫй 
АМАТОРСкИй кОЛЛЕкТИВ 
ПРОФСОЮЗОВ УкРАИНЫ

 ПО РЕзУЛьТАТАМ ПРОВЕРКИ

 ЧИСТОТА — ЗАЛОГ ЗдОРОВЬЯ

 НАшЕ зДОРОВьЕ 

ЭМбЛЕМА СТУдЕНЧЕСкОГО 
ПАРЛАМЕНТА

Студенческий парламент — студенческая орга-
низация и, как у любой организации, у нас есть своя 
эмблема, так сказать, отличительный признак.

Что же она означает? Эмблема представляет собой 
листочек четырехлистного клевера, а это, как извест-
но по народным приметам, символ удачи и счастья.

А если вы внимательно присмотритесь, то уви-
дите, что два нижних лепесточка — это буквы С  
и П, которые и расшифровываются как Студенческий 
парламент.

Вот такая у нас 
эмблема. Надеемся, 
что она принесет 
удачу нам, всем 
студентам и наше-
му Национальному 
фармацевтическому 
университету!

 С уважением, 
Студенческий  

парламент

студеНчесКий 
ПаРламеНт

Нфау

ПРОбЛЕМА ЧЕЛОВЕкА 
И СМЫСЛ ЕГО 

СУЩЕСТВОВАНИЯ
18 октября на базе кафедры философии НТУ 

«ХПИ» состоялся 4-й межвузовский студенческий 
семинар «Проблема человека и смысл его суще- 
ствования». Помимо студентов и преподавателей 
ХПИ, активное участие в нем приняли студенты 
и преподаватели ХНУ им. В.Н. Каразина, НФаУ, 
Национальной юридической академии Украины  
им. Ярослава Мудрого, Харьковского национального 
медицинского университета, Украинской государ- 
ственной академии железнодорожного транспорта 
и др. Наш университет представляла студентка  
3-го курса фармацевтического факультета 
Бондарева Екатерина. Она выступила на семинаре 
с докладом на тему: «Проблема суицида в совре-
менном обществе». Семинар проходил в формате 
дискуссии, каждый имел возможность выступить и 
задать вопросы докладчику. Хочется отметить, что 
в целом студенты со всей серьезностью отнеслись 
к своим выступлениям и подготовили целый ряд 
интересных и содержательных докладов.

 В.Ю. Фесенко,
 преподаватель кафедры
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